                                                  درس الإضافة / المضاف إلى ياء المتكلم 

  س 1  استخرج مما يأتي المضاف إلى ياء المتكلم مبينا حكم آخره وحكم حركة الياء في كل مثال . 

	   م
	المضاف إلى ياء المتكلم 
	حكم آخره 
	حكم حركة الياء 
	م
	المضاف إلى ياء المتكلم 
	حكم آخره 
	حكم حركة الياء 

	1-
	عبادي 
	واجب كسر آخره
	جواز فتحها وإسكانها 
	6-
	رسولي
	واجب كسر آخره
	جواز فتحها وإسكانها

	2-
	قلبي 
	واجب كسر آخره
	جواز فتحها وإسكانها
	7-
	إثمي
	واجب كسر آخره
	جواز فتحها وإسكانها

	3-
	صلاتي – نسكي 
	واجب كسر آخره
	جواز فتحها وإسكانها
	8-
	بناتي
	واجب كسر آخره
	جواز فتحها وإسكانها 

	
	محياي 
	واجب إسكان آخره 
	وجوب  فتحها 
	9-
	صدري – أمري 
	واجب كسر آخره
	جواز فتحها وإسكانها 

	
	مماتي 
	واجب كسر آخره
	جواز فتحها وإسكانها
	
	لساني – قولي 
	واجب كسر آخره
	جواز فتحها وإسكانها 

	4-
	نفسي – أخي 
	واجب كسر آخره
	جواز فتحها وإسكانها
	10-
	أو مخرجيّ
	واجب إسكان آخره  مع قبلب واو الجماعة ياء وإدغامها بياء المتكلم 
	وجوب  فتحها 

	5-
	يدي 
	واجب كسر آخره
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 س/ 2 ضع الكلمات التالية في جمل مفيدة مضافة إلى ياء المتكلم وبين ماحدث فيها من تغيير : 

	  الكلمة 
	الجملة 
	ما حدث لها من تعيير 
	الكلمة
	الجملة 
	ما حدث لها من تعيير 

	معلم 
	أحترم معلمي 
	كسر آخر الاسم وفتح الياء 
	معاونون 
	رفاقي معاونيّ في الخير 
	حرك آخره بالسكون وفتحت الياء وقلبت واو الجمع ياء وأدغمت يباء المتكلم 

	كتابان 
	كتاباي جديدان 
	حرك آخره بالسكون وفتحت الياء 
	مرمى
	هذا مرماي 
	حرك آخره بالسكون وفتحت الياء 

	مصلحين 
	أحب مصلحيّ 
	حرك آخره بالسكون وفتحت الياء وأدغمت ياء الجمع بياء المتكلم 
	راعي 
	هذا راعيّ
	حرك آخره بالسكون وفتحت الياء أدغمت ياء المنقوص بياء المتكلم 


س /3 هات ست جمل مفيدة يكون الاسم المضاف إلى ياء المتكلم : 

	الأولى جمع تكسير
	أنجز أعمالي يوميا 
	وفي الرابعة منقوصا
	هذا هاديّ للحق 

	وفي الثانية جمع مؤنث سالما
	زرت أخواتي 
	 وفي الخامسة مثنى
	أحب أخواي 

	وفي الثالثة يكون اسم مقصور
	هذه عصاي 
	 وفي السادسة جمع مذكر سالما
	أحترم معلميّ


س / 4 شارك في إعراب المثالين التاليين : 

        الكلمة  : إعرابها 

1-     تخيرت : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير المتحرك والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل 

         رفاقي  : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة الياء المناسبة وهو  

         مضاف والياء ضمير متصل مبني في محل جر بالإضافة 

          من  : حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب 

         ذوي : اسم مجرور وعلامة جره الياء لأنه ملحق بجمع المذكر السالم وهو مضاف  "وحذفت النون للإضافة " والجار
        والمجرور متعلقان بحال من  رفاقي محذوف

          النفوس : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

         العالية  : نعت للنفوس مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره . 

======================================================================
      2-     الله :  لفظ الجلالة ، مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره . 

       هاديّ : خبر المبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة منع من ظهورها السكون العارض وهو مضاف ، والياء ضمير متصل مبني 

            في محل جر بالإضافة 

       إلى : حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب 

    طريق  : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره وهو مضاف  . 

   الرشاد  : مضاف إليه مجرور وعلامة الكسرة الظاهرة على آخره .

        س /5  أعرب ما خط بالأزرق في العبارات التالية  : 

          الكلمة   : إعرابها 

1- أحب : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  ، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره " أنا " والجملة الفعلية ابتدائية لا محل لها من الإعراب 

        أن : حرف نصب ومصدر مبني على السكون لا محل له من الإعراب 

        تبقى : فعل مضارع منصوب  "بأن " وعلامة نصبه الفتحة المقدرة منع من ظهورها التعذر  . 

        قريباتي : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة الياء المناسبة ، وهو مضاف وياء المتكلم ضمير متصل مبني 

         على السكون في محل جر بالإضافة  ، والمصدر المؤول من أن والفعل " في محل نصب مفعول به "

         في :  حرف جر مبني على السكون لا محل له  من الإعراب . 

        بيوتهن : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف ،  وهن : ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة والجار والمجرور متعلقان بالفعل " تبقى " 

====================================================================================

1-  أفلح : فعل ماض مبني على الفتح 

        مسعاي : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة منع من ظهورها السكون العارض ، وهو مضاف وياء المتكلم ضمير متصل مبني 

         على السكون في محل جر بالإضافة  والجملة الفعلية ابتدائية لامحل لها من الإعراب 
          في : حرف جر مبني على السكون لا محل له  من الإعراب . 

         تقريب : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره ،والجار والمجرور متعلقان بالفعل " أفلح " وهو مضاف

        وجهات : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف

         النظر : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره

         بين : ظرف منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ،وهو متعلق بالمصدر " تقؤيب "  وهو مضاف

         المتخاصمين  : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء لأنه مثنى  ، والجملة الفعلية ابتدائية لا محل لها من الإعراب 

======================================================================

2- آكل : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  ، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره " أنا " 

         من : حرف جر مبني على السكون لا محل له  من الإعراب .

        كسب : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره ،والجار والمجرور متعلقان بالفعل " آكل " وهو مضاف

        يديّ : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء  لأنه مثنى  وحذفت النون للإضافة ، وهو مضاف وياء المتكلم ضمير متصل مبني 

         على السكون في محل جر بالإضافة  ، والجملة الفعلية ابتدائية لا محل لها من الإعراب 

======================================================================

3- أنتم : ضمير منفصل مبني على السكون في محل رفع مبتدأ 

        اليوم :  ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على أخره 

        مشاركيّ : خبر المبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو ، المنقلبة  ياء والمدغمة في ياء المتكلم ، وهو مضاف وياء المتكلم ضمير متصل مبني 

         على السكون في محل جر بالإضافة

          في : حرف جر مبني على السكون لا محل له  من الإعراب .

        الحقوق : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره والجار والمجرور متعلقان باسم الفاعل " مشاركي " 
         والواجبات : الواو حرف عطف مبني على الفتح لامحل له من الإعراب 
         الواجبات : معطوف على مجرور مجرور مثله وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره ، والجملة الاسمية ابتدائية لا محل لها من الإعراب

======================================================================

